

# SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

**PUNTOS DE SUSCRICIÓN:**

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.  
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République-13—Cette (Herault).  
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN:**

0.50 pesetas cada mes en toda España.  
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)  
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

**SUMARIO.**

Escuelas de adultos, por D. Francisco Saltor Montagut.—*Els Glosadors d'altre temps*, (continuación), por D. José Rullan Pbro.—Recuerdos, (poesía), por Juan Berbíquif.—Actualidades: La campana milagrosa, La muerte del emperador Guillermo.—Crónica Balear.—Crónica local.—Correspondencia particular.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folleto: El Invierno, (continuación), por don Juan B. Enseñat.—Anuncios.

**ESCUELAS DE ADULTOS.**

Si tenemos en consideración la escasa edad de esa multitud de niños que frecuentan las escuelas de 1.ª enseñanza, si tenemos en cuenta que precisamente en aquella época, en que empiezan á tener alguna aptitud intelectual para comprender las materias que se les enseñan, abandonan la escuela para dedicarse al aprendizaje de algún arte ú oficio mecánico, habremos de convenir en la imperiosa necesidad de que establezcan las corporaciones municipales escuelas nocturnas para adultos, en las cuales puedan estos adquirir aquellos conocimientos más indispensables para el buen desempeño de sus futuras y constantes ocupaciones, en que deben encontrar los medios de subsistencia.

Si después de la enseñanza primaria, al emprender los niños un oficio mecánico, pudiesen frecuentar una escuela de adultos bien organizada, dedicando á ella hora y media cada noche, tendrían, desde la edad de 12 años á la de 20, tiempo más que suficiente para enterarse con bastante perfección de la parte práctica de la Gramática, de la Aritmética, de la Geometría, de la Mecánica y del Dibujo lineal aplicado á las artes industriales.

Entonces tendríamos artesanos alejados de la rutina, con conocimientos teóricos y prácticos en sus artes y oficios respectivos; de esta manera formaríamos verdaderos albañiles, carpinteros, cerrajeros, mayordomos de fábrica, etc., con aptitud suficiente para realizar el plano de un edificio, para construir una máquina, para la transmisión de un movimiento etcetera, y con la instrucción necesaria para consultar con provecho las obras ó

tratados de sus respectivos oficios. Esto con respecto al complemento de la instrucción del hombre.

Por lo que toca á la mujer, sería de absoluta necesidad el que se establecieran escuelas en las cuales perfeccionaran los conocimientos de Gramática y Aritmética, y se les dieran sólidos conocimientos en Economía y Contabilidad domésticas. Es preciso tener en cuenta que la mujer ha de ser un día esposa, ó madre, y que, cuando llegue este caso, encontrará mucha mayor utilidad en estos conocimientos que en los que son puramente de adorno.

Para dar á comprender la verdad de este aserto, reproduciremos una de las máximas morales que tenemos publicadas en una sencilla obrita, máxima que viene aquí como de molde.

«Hay mujeres que son el bálsamo de sus padres cuando niñas, excelentes compañeras en las glorias y fatigas del marido cuando esposas, y ángeles tutelares de los hijos cuando madres.»

«En el primer periodo alternan la instrucción con la educación doméstica, ayudando á la madre en la limpieza de la casa, en el remiendo de la ropa, y refrenando las travesuras de los hermanitos.»

«En el segundo, secundan con admirable cariño los planes y trabajos del marido, endulzando las amarguras de sus rudas ocupaciones, y con la sumisión arrastran y suavemente avasallan la voluntad y amor de su esposo.»

«Y en el tercero procuran hacer de sus hijos lo que ellas fueron en casa de sus padres.»

«Estas son las que edifican la casa y constituyen la mayor gloria del mundo.»

«Desgraciadamente por una mal entendida educación las hay tambien que pasan encerradas en un lujoso colegio los primeros diez y ocho años de su vida, donde sólo aprenden á tocar el piano, cuatro palabras de lenguas extranjeras sin saber la propia, y con media docena de flores artificiales se admiran á sí mismas: una vez casadas, entre cocineras, camareras, peinadoras, modistas, nodrizas, niñeras, jardineros y cocheros, llenan de sirvientes la casa del marido, convertido en el primero de sus esclavos, para acompañarlas del tocador al espejo, del espejo á la visita, de la visita al co-

medor, del comedor al jardín, del jardín al paseo, y del paseo al teatro.»

«Estas son las que enloquecen, arruinan, y á veces deshonoran al marido, quien, en lugar de una corona de gloria, encuentra en ellas una de espinas.»

No quiere esto decir que la mujer, y sobre todo la mujer de las clases acomodadas, y aun la de la clase media, haya de verse privada de la educación de puro adorno, pero conviene que no se cía á ésta exclusivamente y que dé mayor importancia á los conocimientos útiles, ya que estos son los que mayores ventajas reportan dentro del hogar doméstico. Pero la mujer del pueblo, la mujer obrera, que por necesidad ha de ayudar al marido para el sostén de la familia, ha de arrinconar por completo la educación de lujo y perfeccionar, en cuanto quepa, aquellos conocimientos que pueden contribuir á hacerla buena esposa y buena madre, al par que pueden servirle para auxiliar á su marido en los quehaceres domésticos, sin necesidad de verse obligada al duro trabajo de la fábrica, que tan impropio es de su sexo, y que tanto la aleja del cuidado de su casa y de la educación de sus hijos.

Si la sociedad pusiera todo su empeño en redimir á la mujer obrera, que, aunque es doloroso confesarlo, permanece todavía en la mayor esclavitud; si se procurara instruírla y educarla, para que ella pudiera mañana instruir y educar á sus hijos; si se procurase arrancarla de los talleres y de las fábricas, donde pierde casi siempre aquella delicadeza de sentimientos y de afectos que la hacen brillar en el hogar doméstico como el ángel tutelar de la familia, quizás se echarían con ello los fundamentos de la regeneración de la sociedad, y sobre todo de la clase obrera, digna por tantos conceptos de mejor suerte.

Tanto la educación é instrucción del hombre como la de la mujer, sobre todo en la clase media y en la clase obrera, se lograría, á nuestro modo de ver, si se abrieran en todas partes clases nocturnas de adultos para ambos sexos, donde el joven y la joven, que invierten todo el día en el aprendizaje de un oficio ó en los quehaceres domésticos, pudieran hacer una práctica razonada de los conocimientos que adquirieron en la escuela, y

ensanchar su horizonte intelectual con la adquisición de nuevos conocimientos científicos sobre el arte ó industria que practican y sobre los deberes sociales del individuo en los diferentes estados de la vida social.

Pero sería preciso que se dieran estas clases nocturnas de adultos gratuitas, á fin de que la falta de medios no fuese un obstáculo para que la concurrencia á las mismas fuese lo más numerosa posible.

FRANCISCO SALTOR MONTAGUT.

San Feliu de Guixols y Marzo 1888.

**ELS GLOSADORS D'ALTRE TEMPS.**

(Continuación.)

Errado concepto de la moral indican tener los malhechores, cuando, apenas han despojado al tabernero Tista de las trescientas libras que llevaba en buenas onzas de oro, dejándole tendido con el espinazo roto, ya se huelgan con este otro diálogo: (Escena V.)

Capit. Calla ¿qué mos diu en Rata?  
 Rata. Vé un senyó ab cinch criats, jo estava dins una mata y els he vist.

Cap. ¿Qué van armats?  
 Rata. Ben armats, fins á les dents, Ja fan la darrera volta.

Cap. Bastan dos dels meus valents per cantarlos una absoluta.

Rata. Una dona y un minyó van ab' ells.

Cap. Si 's ben garrida li perdonarem la vida; per totods hi haurá perdó.

La sorpresa empero esta vez no ha de ser tan incruenta como la anterior. El famoso Escarrá, capitán de la cuadrilla, y dos de los bandoleros, caen al empuje de Don Jaume que, por un engaño de sus enemigos, se desarma así propio, y después se vé en el compromiso de optar entre ser capitán de la misma cuadrilla ó verdugo de su esposa y de su tierno hijo. (Escena VIII.)

D. Jaume. ¿Y ara que dius miserable?  
 Romp. ¡O butxí ó bandetjat!  
 D. Jaume. (Axò 's massa, Verge Santa.) ¡Senyor, ayda'mé si 'us plau!! (Plorant.) (Román pensatiu.) Pausa.

Romp. Ver butxí de ta familia (Ab tò irònich.)

**FOLLETIN.**

**EL INVIERNO.**

(Continuación.)

Aunque la negativa no salga á vuestros labios, la leo en vuestros ojos, donde se reflejan los sentimientos del alma. Procedamos, pues, al establecimiento de un nuevo orden de cosas. Sin vacilaciones ni desconfianzas, sin egoísmos ni recelos, tomemos hoy mismo una resolución definitiva y salvadora. Sin necesidad de ponerlo yo en evidencia, el tiempo ha demostrado que es indispensable proceder á una nueva división de dominios, menos expuesta á contingencias como las que han seguido al primer convenio. En un principio, Dios nos dió en común los bienes de la tierra. Fuimos bastante presuntuosas para atrevernos á enmendar la plana al mismo Criador del Universo. Quedan castigadas nuestra vana presunción y nuestra rebeldía. Pero nunca es tarde para volver de un error y dejar la senda del mal para seguir la que al bien conduce. Pues si Dios nos favoreció con la comunidad de tantos bienes

¿por qué hemos de estar sujetas cada una á una zona invariable? Lo que cada una de nosotras debiera tener, es un espacio de tiempo determinado, durante el cual poseería la tierra entera, ejerciendo en ella absoluto y exclusivo dominio.»

Observarás sin duda, mi querido lector, la manifiesta contradicción de la antojadísima Primavera, quien después de atribuir grandes males á la circunstancia de haberse repartido bienes que por mandato de Dios debieron haberse disfrutado en común, proponía como gran remedio otro reparto que implicaba una nueva desobediencia al Ser supremo.

Pero las demás estaciones no advirtieron seguramente aquella falta absoluta de lógica en el discurso de su compañera, porque dieron señales de aprobar sus conclusiones.

La idea del poder absoluto, aunque solo fuese para un tiempo determinado, ejerció en su ánimo una impresión tan dominante, que no dejó paso á reflexión alguna. En esto, como en otras muchas cosas, aquellas misteriosas entidades demostraron tener muchos puntos de contacto con el común de los mortales.

Hubo un corto silencio que el fogoso Estío rompió luego diciendo en actitud

resuelta:

—Me declaro conforme con la proposición tan lógica y elocuentemente formulada por la Primavera, y me adhiero á su plan, con la condición de que se me reserve el Ecuador como residencia fija. Porque supongo que una vez expirado el tiempo de su respectivo dominio, no ha de quedarse cada una de nosotras á vivir de prestado y á merced de la que impere.

—Claro está que no, replicó el Invierno, y por lo que á mí toca, tambien acepto la nueva división, si se me reservan los Polos.

La Primavera irreflexiva consintió en admitir aquellas enmiendas, sin reparar en que desnaturalizaban esencialmente su proposición, dejando á las estaciones privilegiadas terreno expedito para volver á los abusos que se trataba de imposibilitar.

El Otoño, sesudo y práctico, nada reclamó por el momento, reservándose los medios de resarcirse con creces en ocasión más oportuna. Haciendo ya sus cálculos positivos para su capote (aunque la historia no dice á punto fijo si era capote lo que llevaba), se inclinó en señal de asentimiento.

Quedó, pues, estipulado el nuevo con-

venio.

La Primavera quería desde luego tomar posesión de su reino. Pero el uraño Invierno se apresuró á poner un freno á su impaciencia.

—Calma, señora mía, le dijo. He aprobado tu proyecto, en espera de resultados más satisfactorios que los obtenidos hasta el presente. Pero si, dejándonos llevar de optimismos halagüeños, caemos en errores idénticos á los pasados, se presentarán otros inconvenientes y sufriremos nuevos desengaños. Es preciso tomar contra nuestras propias flaquezas, precauciones suficientes para que otra vez no seamos víctimas de los males que á toda costa tratamos de evitar.

—No acabo de entender tus sentencias vagas, objetó la Primavera. Concreta tu pensamiento y sepamos de una vez lo que pretendes.

—Si nuestro convenio permite que una sola de nosotras se apodere de cuanto en la tierra es tenido por gracioso y bello, veremos surgir las mismas dificultades y se reproducirán los celos y ambiciones que durante tanto tiempo nos han tenido en guerra.

JUAN B. ENSEÑAT.

(Se continuará.)

¿No't resols? Idó á penjar.  
*D. Jaume.* ¡Ay, cor meu, porque no esclatas,  
 ja que nigü aquí te plany!  
 (¿Butxi de la meua esposa? *Ap.*  
*ab sentiment.*)  
 ¿butxi de mon tendre infant?  
 ¡quina llyuta! ¡quina llyuta!  
 (Pausa.)  
 Verge de Lluch, perdonau...  
 jo vos salvaré, amors menes.  
 sens romandre deshonorat.)  
 Are tots estaume alerta, *(Canviant*  
*de tò y ab altivessa y amenassa)*  
 som el vostre capitá,  
 del primer que no cumplesca  
 dará conta el punyal.

## ACTO PRIMERO.

Singular contraste presentan en el primer acto, las antiguas costumbres mallorquinas comparadas con las de nuestros días. ¡Qué fisonomía tan diferente nos ofrece la sociedad de ayer y la de hoy, examinadas, una y otra, bajo su verdadero punto de vista! Aquella, con su rusticidad, sus privaciones y sufrimientos, aunque dulcificados por el sentimiento moral y religioso, atrae nuestra mirada de desvío y trastorna nuestra imaginación al simple pensamiento de retroceso; ésta, con su oropel de complacientes libertades, goces y deslumbradoras conquistas de igualdad, nos fascina y ensordece hasta no dejarnos ver la siniestra luz del rayo, ni oír el fragor del trueno, despedidos por la nube de incredulidad que ya oscurece el horizonte y amenaza sepultarnos en un diluvio de horribles vicios que, no por disimulados bajo engañadoras formas de cultura social, dejan de ser más destructores de los vínculos de familia.

Comparemos sino, la mala fé de nuestros expendedoros de bebidas y comidas, burlando la más activa persecución de la justicia, con la conciencia vacilante del tabernero Tista, tentado de mexclar agua con el vino, y la entereza de su hija Xina en reprobar á su padre un acto que tenia por objeto enriquecerla con una joya. (Véase escena I.)

*Tista.* Ya se vé, si heu pasava aigu  
*(Agafa la jerra.)*  
 el ví retria molt mes;  
 mirau lo que guañaría...  
 jo me pens qu' heu pruvaré.  
*(Va á posar aigua y román aturat.)*  
 Però axó es rubá. ¡Vetla llissa!  
*(Dexa la jerra y tot d' una la pren)*  
 ne solen pusá á la llet.  
 No anirán calents d' urella,  
 axí no perdrán el quest,

¡caspi! ¡preginjól de pipa!  
 encare faré un gran bé.  
*(Va á posar aigua á la bota.)*  
 ¡Recamfu! axó 's un robu  
 qu' en conciencia no 'l puch fer.  
 ¡Per la vera creua! ¡caspi!  
 si lu sabia el meu cunfés.  
*(Dexa la jerra á un recó.)*

Si hi pusava mitja jerra,  
 en floch de tota, nu mes...  
*(La filla sortíet.)*

## ESCENA II.

Tista y Xina filant.

*Xina.* ¿Qué feys mon pare? ¡rellissa!  
 que nu veis que nu está bé.  
*Tista.* ¿Qué me dius Xina? ¡repissa!  
*(Dexant la jerra.)*

*Xina.* Que vos fessen siquier  
 y axí d' aigu ne tendria...  
*Tista.* Tu ja sabs que jo nu 'n bech.  
*Xina.* Axí á n' el ví en pasaria...  
 turnau que nu vos cunehi.  
 La cunciencia gaxada,  
 man pare, par que tengneu.  
 Noltrús som familia hunrada,  
 vos deshumaríels vuleu.  
*Tista.* ¡Ja hu vall' cusséta que lladra,  
 Xina, nu sol mossesgar.  
 ¡Caspi! qui nu 's nat per lladre,  
 tan mateix nu sab rubar.

JOSÉ RULLAN PERO.

(Se continuará.)

## RECUERDOS.

Antes no pasaba un día  
 sin que tus ojos me vieran,  
 y al notar que te miraba  
 te alegrabas que te viera;  
 hoy no solo pasan días  
 sino estaciones enteras  
 sin que mis ojos te admiren,  
 sin que tus ojos me vean,  
 y es que aquel amor inmenso  
 que llegó á ponerte seria,  
 ha pasado como pasan  
 los placeres y las penas.  
 Antes tu vida y mi vida,  
 en su albor puras y frescas,

eran dos vidas hermanas  
 y más que hermanas, gemelas;  
 pues las dos á todas horas  
 tú con gusto y yo con pena  
 pensábamos «...me ama tanto...»  
 ¡es tan hermosa!, ¡es tan bella!  
 ¡Cuántas veces sin que nadie  
 lo sospechara siquiera  
 me has visto estático y mudo  
 en un rincón de la Iglesia,  
 contemplando enamorado  
 tu simpática belleza;  
 y cuántas veces tu alma  
 de amor y ternura llena,  
 sintió ese sopor divino  
 que causa la mar inmensa  
 al que nacido en un valle  
 atónito la contempla!  
 ¿Te acuerdas? la hermosa luna,  
 la luna de primavera,  
 el jardín de sus amores  
 cruzaba abatida y lenta,  
 cual si á la luz de otra luna  
 llorara amorosas penas,  
 tú estabas en tu ventana  
 y yo en la calle desierta...  
 ¡horas de encanto sublime!  
 ¿no te acuerdas, no te acuerdas?  
 ¿fuimos dos hojas hermanas  
 que sin pensar lo se besan?  
 ¿o fuimos dos golondrinas  
 que buscan la misma aldea?  
 ¿fuimos un ángel y un bardo  
 que el azar junta ó aleja,  
 cual dos gotas de rocío,  
 como dos granos de arena!

JUAN BERRIQUÍ.

Mallorca 1887.

## ACTUALIDADES.

## La campana milagrosa.

Nuestro querido paisano D. Miguel Marqués, inspirado compositor cuyas producciones han obtenido siempre el éxito mas lisonjero, y del cual nos ocupamos en nuestro penúltimo número con motivo del estreno de *La llama errante*, acaba de escribir otra zarzuela en colaboración con el conocido director de orquesta Sr. Catalá, que fué estrenada en el teatro-circo de Price, de Madrid, el día 3 del actual.

Para que conozcan nuestros lectores el juicio que ha merecido la obra que nos ocupa, y cuyo título es el mismo con que encabezamos estas líneas, reproducimos á continuación algunos párrafos de *El Imparcial* en su número correspondiente al domingo 4 del presente mes.

Dice así nuestro colega madrileño: «Acabamos de presenciar el éxito mas ruidoso de la temporada actual. Durante tres horas hemos estado oyendo, casi sin interrupción, aplausos, bravos y llamadas á escena por muchedumbre que no bajaría de cinco mil personas.

El circo de Price estaba completamente transformado, en cuanto á la concurrencia: allí no había *reventadores*, y si los había, quedaron *reventados* bajo el peso del entusiasmo y del vigor con que la multitud celebraba los pasajes más notables de la obra estrenada. Momentos hubo en que los aplausos hicieron competencia al trueno. El estruendo de las palmadas era colosal.

En la parte musical descuella por su hermosura y por su grandeza el prelude (á telón descubierto) del acto tercero. Ese prelude es una verdadera obra maestra, genial, característica, magnífica. Tiene armonías y cadencias de inapreciable valor. Está instrumentado maravillosamente, y fué dirigido con habilidad suma por el maestro Catalá. El Sr. Marqués tuvo que salir varias veces al palco escénico á recibir las ovaciones que el público le tributaba.

El prelude fué repetido y siempre escuchado con tal silencio que, como suele decirse, no se oía ni una mosca. Quedará como muestra del genio y de la valentía de su autor.»

Felicitemos cordialmente á nuestro paisano que, al conquistar, lejos de la isla que le vio nacer, inmarcesibles laureos, sabe tejer con ellos gloriosa corona para su patria.

## La muerte del emperador Guillermo.

A las ocho y media de la mañana del día 9 del actual cerró sus ojos para siempre al emperador Guillermo I de Alemania, á la edad de 90 años 11 meses y 18 días.

Era hijo del rey Federico Guillermo III y de la reina Luisa y habia nacido en Berlín (en cuya capital tambien ha muerto) el día 22 de Marzo de 1797.

Era de caracter dulce y bondadoso y

las demostraciones de simpatía que ya en vida recibió de su pueblo, son la mejor prueba de lo mucho que era querido; al tener conocimiento de su muerte aparecieron en los balcones de todas las casas banderas nacionales á media asta con lazos negros.

El cadaver del emperador fué colocado en suntuoso lecho mortuorio en la capilla del Castillo, convertida en capilla ardiente, y trasladado á la Catedral, en donde estuvo expuesto algunos días para que pudiese verlo el pueblo, al que se dió entrada sin más restricciones que las necesarias de policía para mantener el orden.

El acto de la traslación tuvo lugar á la una de la madrugada del día 11. Las campanas doblaban sin cesar y dos filas de militares, con hachas encendidas, precedían al féretro, que es sencillo y está forrado de bayeta negra. Era llevado en hombros por cuatro sargentos de la guardia real montada, y el primer regimiento de Potsdam daba la guardia de honor.

Seguían al féretro el kromprins Guillermo, generales, personajes de la corte y una muchedumbre inmensa. El acto fué imponente y grandioso.

El pueblo toma una gran parte en el dolor que aflige á la familia imperial.

## CRÓNICA BALEAR.

El Maestro sustituto interino de la Escuela primera de niños de Alaró ha presentado la dimisión de su cargo.

—Dice *El Ielanigense* en su último número, que ha visto con gusto el plano del ferro-carril que ha de unir Felanitx con Manacor y Porto-Colom, y añade que falta solo el que pronto empiecen los trabajos de construcción de la línea.

—De las operaciones del último censo de población, en Inca, resulta que de los 7.479 habitantes inscritos, hay 3792 hembras y 3687 varones.

—En Inca han sido declarados cesantes D. Ramon Palliser y Miquel y Don Pablo Sbert, Administrador subalterno de rentas de aquel partido, el primero, y Administrador de Loterías este; siendo nombrados para reemplazarlos Don Antonio Serra y Caimari y D. Juan Pujadas y Ferrer respectivamente.

—La Junta de Salvamento de naufragos de este distrito ha dado las gracias á las personas que han contribuido con donativos para adquirir un cañon Evans y un bote Salvavidas con destino á la estación de Alcudia. Los donativos recaudados han ascendido á 128 pesetas 50 céntimos.

—D. Roque Monasterio, ha sido nombrado vigilante del penal de estas islas.

—Durante el mes de Febrero último se han registrado en el Peso del Carbon y Algarrobas, de Palma, 18.540 Kilogramos de aquel combustible destinado á la venta pública, produciendo como derechos 37'08 pesetas.

—Prometimos á nuestros lectores tenerles al corriente de cuanto se relacione con el aislamiento telégrafico en que vivimos, y en cumplimiento copiamos de *El Ancora* lo que sigue:

«Segun nuestros informes, del resultado de las pruebas eléctricas verificadas en el cable submarino de Ibiza á Jávea, se infiere que sería temerario y dispendioso intentar su reparación. En efecto, los estudios y cálculos efectuados determinan la avería (que no es rotura completa, sino agrietamiento y destrucción de las capas aisladoras y protectoras) casi á la mitad de la extensión del conductor; y, si existiendo esta á poca distancia de la costa, hubiera sido posible zarparlo sin serio peligro de nuevos defectos, en mitad del canal y descansando el cable en las mayores profundidades, no podía levantarse sin nuevos quebrantamientos ó roturas á causa del deterioro que en su totalidad debe de haber sufrido, á causa de los años que lleva en servicio, dato que segun dijimos desde que empezamos á ocuparnos someramente en este asunto, es de primera importancia.

Desvanecidas, pues, las esperanzas de un restablecimiento temporal é interino de nuestras comunicaciones telegráficas con la península, con el cable viejo, es urgente activar por todos los medios posibles la fabricación y colocación del nuevo; y sobre esta urgencia creemos excusado llamar otra vez la atención del Gobierno, de las Autoridades y de nuestros representantes en Cortes. Si no quieren satisfacerse por completo nuestras aspiraciones estableciendo *doble vía*, noticia que dió nuestro colega *El Isleño*, y que creemos exacta, debemos agradecer, sin embargo, que en esta avería se haya

desplegado hasta aquí tanta mayor actividad cuanto mayor fué la lentitud con que se procedió en reparar las averías anteriores.»

—Segun noticias, S. A. R. el Archiduque Luis Salvador trata de presentar en la Exposición de Barcelona la mayor parte de los objetos artísticos que posee en Miramar.

—En la sesión que celebró en la noche del viernes de la pasada semana el Ayuntamiento de Palma, acordó entre otras cosas, subvencionar los gastos que origine la representación de las Baleares en la Exposición de Barcelona, con 15 mil pesetas.

—En el predio *Son Buil*, del término de la capital, ha de ocuparse una extensión de dos hectareas, treinta y seis áreas y setenta centiáreas para la construcción de una batería de cuatro obuses de H. R. y S. de 21 centímetros.

—En Inca cayó en un pozo una niña, la semana pasada, y al bajar un vecino para salvar á la infeliz, encontróla flotando en el agua, sostenida por el aire que recogieran sus vestidos al caer, y sin haberse sumergido más que las piernas.

—Para formar parte de la Junta de la Marina Mercante en el Ministerio de Marina, en representación de los navieros consignatarios y pilotos de esta inscripción marítima, fué elegido el viernes de la pasada semana por el voto unánime de 225 individuos, nuestro amigo D. Federico R. Maspons, director jefe de la estación de telégrafos de Palma.

—Segun la distribución de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del presente mes de Marzo importan las cantidades siguientes:

	Pesetas.
Por gastos de Administración . . . . .	6.030'50
Por id. de Servicios generales . . . . .	2.850'00
Por id. de Cargas . . . . .	354'08
Por id. de Instrucción pública . . . . .	11.136'76
Por id. de Beneficencia . . . . .	31.700'48
Por id. de Corrección pública . . . . .	1.458'33
Por id. de Imprevistos . . . . .	1.250'00
Por id. de Obras diversas . . . . .	2.916'66
Por otros gastos . . . . .	1.981'94

Total . . . . . 59.678'75

—En la tarde del lunes último embarcóse para Mahon el segundo batallon del regimiento de Mindanao, que, como dijimos ya, pasa de guarnición á dicha ciudad.

Fueron á despedirle el Sr. Coronel y los Jefes y Oficiales del primer batallon, con la música del mencionado regimiento.

—Es tan escasa la salida que tienen los vinos mallorquines este año, que en muchos pueblos de la isla se espenden á cinco céntimos de peseta el litro.

—Algunos colegas se hacen eco de la noticia dada no sabemos con que fundamento de que será aumentada la guarnición de estas islas en un regimiento de infantería; y en caso afirmativo se añade que el mencionado regimiento será el de Asia.

—Por haber fallecido de anginas una educanda del colegio de la Pureza y hallarse atacada otra, se ha dispuesto acertadamente el cierre del colegio hasta que haya pasado el peligro y que fueran condescuidas á Valldemosa las alumnas que no han sido retiradas por sus familias.

—La sociedad *Ateneo Balear* quedó definitivamente constituida el domingo último, siendo elegidos los señores que han de componer la Junta Directiva y las secciones de Historia, Literatura y Bellas Artes; Ciencias exactas, físicas y naturales; Ciencias morales y políticas, y Agricultura, Industria y Comercio.

Es presidente de la Junta Directiva Don Jerónimo Roselló y de cada una de las secciones expresadas D. Juan Palou y Coll, D. José Monlau, D. Pedro Sampol y D. Francisco Manuel de los Herreros, respectivamente.

—La Junta Administrativa de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, ha acordado que sean trasportados gratuitamente hasta el puerto de Palma todos los objetos que se remitan á la Exposición Universal de Barcelona.

—Víctima de la larga y penosa enfermedad que venía padeciendo falleció en la madrugada del sábado último el secretario del Ayuntamiento de Deyá, D. José Ripoll.

—En la villa de Esporlas se han presentado algunos casos de sarampión, y en Santa Eugenia dos de viruela.

—Se ha señalado la segunda quincena de Mayo para los exámenes de Procuradores, que deben verificarse próximamente en esta Audiencia.

—El diputado á Cortes D. Pascual Ribot y Pellicer, á cuyas gestiones se atribuye la concesión que ha obtenido últimamente Manacor, pasó á dicho pueblo el lunes en donde fué recibido triunfalmente por una gran muchedumbre al frente de la cual iba el Ayuntamiento. Las calles estaban cubiertas de arrayán, y banderas de todos colores ondeaban en lo alto de los edificios.

Acompañado el Sr. Ribot á la Casa Consistorial le fué presentada el acta de la sesión extraordinaria del Ayuntamiento en que se acordó nombrarle hijo adoptivo de aquel pueblo.

## CRÓNICA LOCAL.

Agradablemente sorprendidos quedaron en la noche del domingo último los socios de la *Defensora Solterense* que asistieron á la Junta general ordinaria del presente mes; pues tan luego dióse por terminada esta, empezó la *glosada* que se había proyectado al anochecer con motivo de estar en esta nuestro paisano residente en el Pont d'Inca, D. José Coll (Petlos), casi podemos decir el único *glosador* que ha sabido hacerse pupular en Sóller desde *Saròl* y *Tambó*, cuyos nombres conoce toda la isla.

Deseosos de hacer conocer á nuestros lectores las improvisadas *glosas* del célebre Coll, muchas de las cuales merecían ser publicadas en letras de molde, tomamos la pluma; pero nuestro empeño tuvo que ceder ante la facilidad extraordinaria con que versificaba el *glosador*.

Felicítamosle cordialmente, y en nombre propio y de los concurrentes que tan satisfechos salieron del salón de la *Defensora Solterense*, dámosle gracias por el buen rato que nos hizo pasar, sintiendo fuese tan corto y que se sucedan con tan poca frecuencia tan agradables pasatiempos.

Un viento S. O. huracanado desencadenóse el domingo último en nuestro valle, y continuó hasta la madrugada del martes en que cesó para proseguir al día siguiente su obra de destrucción en el arbolado y muy particularmente en los huertos, echando á perder una buena parte de la actual cosecha de naranjas.

Era tal la fuerza del viento, el domingo último, que á su ímpetu volaron algunas tejas. Fueron á parar en las calles inmediatas al punto de donde eran arrancadas, y una de ellas, antes de llegar al suelo, rozó la cabeza de un sereno que estaba preparando el farol de la calle de *Batach*, causándole una leve herida.

Al anochecer del domingo un niño de muy tierna edad que jugaba al mismo tiempo que su madre preparaba el quinqué, cogió la botella del petróleo y bebió un sorbo. Apercebida la madre corrió en busca de un facultativo y por orden de este dióse al chiquillo un vomitivo que hizo su efecto al poco tiempo, dejándolo fuera de peligro.

A las ocho y media de la mañana del día 10 del actual llegó al fielato del *Pont d'en Valls* un carro que llevaba tres cuarterolas llenas de un líquido que el carretero Antonio Frau Enseñat dijo ser vino blanco perteneciente al tabernero D. José Pons.

Para cerciorarse de la verdad de aquellas palabras, subió el guardia

al carro y examinó dos cuarterolas, que contenían el líquido expresado, pero al ir á examinar la del centro se encontró en que *durante el camino se había vuelto con el tapón hacia abajo*, resultando ser aguardiente su contenido.

Sabemos que la Junta Administrativa se reunió para ocuparse del asunto en cuestión, y es de esperar que en el caso de que resulte legal la aprehensión, no habrá *personas visibles* que, como de costumbre, se interesen en que se *dé chocolate* al matutero que de tan artificiosa manera intentó defraudar nuestros comunes intereses, en vez de hacer caer sobre él todo el peso de la ley.

Sabemos que á las activas gestiones de nuestro paisano y distinguido amigo D. Juan B. Enseñat, débese el que las empresas de vapores de Palma hayan ofrecido conducir gratuitamente todos los periodistas nacionales y extranjeros que vayan á Barcelona durante la Exposición y quieran visitar estas islas.

Son de agradecer en este asunto así la iniciativa del Sr Enseñat como la concesión de las empresas marítimas, pues esto dará lugar á que sea más visitado y conocido nuestro país.

Según el último censo, la población de Sóller resultó ser la siguiente:

De hecho 3227 varones y 4216 hembras; total 7443.

De derecho 3755 varones y 4209 hembras; total 7964.

Buen chasco se habrán llevado, pues, todas aquellas personas que esperaban un extraordinario aumento en nuestra población, sin tener en cuenta que jamás puede esta ir en aumento en los pueblos en que aumenta la miseria.

En uno de los días de esta semana se empeñó un individuo en que su burro pasara por el puente de madera que une la carretera del puerto con la barriada de *Can Guida*, y estando ya casi á la mitad retrocedió un paso el animal, asustado por el ruido del agua, puso la pata en el vacío y cayó al torrente.

Inútil nos parece decir que, dado el enorme peso de la bestia y la altura del puente, murió pocos momentos despues de la caída.

Fué desollada en el mismo sitio.

Hace ya algunos días que los facultativos de este pueblo proceden á la vacunación y revacunación de los niños y adultos, siendo bastante crecido el número de los que han acudido, y según acaban de asegurarnos en la próxima semana se vacunará tambien en Fornalutx y Biniraix.

Aplaudimos la profiláctica medida y desearíamos, en vista de los casos de viruela que ocurren diariamente en Palma, no quedara absolutamente nadie por vacunar ó revacunar, puesto que este es hasta la fecha el único medio que conoce la ciencia para aminorar los estragos de la contagiosa enfermedad.

En la noche del jueves celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento, pero nada absolutamente se acordó en ella, ocupándose unicamente del despacho ordinario.

Esto es lo que sabemos oficial-

mente, por otro conducto hemos sabido que hubo un acaloradísimo debate y que los concejales asistentes abandonaron el salon de sesiones, dejando solo al Alcalde, antes de que este diera por terminada la sesión.

Ignoramos que motivos pudieran tener para ello, pero hemos de suponer desde luego eran muy graves que les impulsaran á dar un paso que tan poco debió de halagar á nuestra primera Autoridad local.

Según carta que tenemos á la vista de nuestro corresponsal, en Alcira queda todavía bastante existencia de naranja, pero es de calidad inferior y su precio fluctúa entre siete y ocho reales la arroba. En Oliva y Cullera véndese á veinte y veinte y dos pesetas millar, y en Burriana y Villa-Real á quince.

La comisión organizadora de la Exposición Universal de Barcelona en las Baleares, ha dirigido al Ayuntamiento de este pueblo una comunicación por medio de la cual le manifiesta el deseo que le anima de procurar un éxito brillante al primer Certámen universal que vá á celebrarse en España, y le solicita su auxilio y concurso para cubrir los gastos de instalación y decorado del local que ha de ocupar esta Provincia en la mencionada Exposición.

De esperar es que nuestra Corporación municipal, á imitación de las de otros pueblos de la isla, responda al patriótico llamamiento de la mencionada Comisión.

Los cortantes, según parece, se han empeñado en pagar multas y lo van á conseguir.

El lunes de esta semana fueron tres los multados en cinco pesetas cada uno, por haber violado el contrato estipulado en la Alcaldía el jueves de la semana pasada, del cual tienen ya noticia nuestros lectores.

Veremos quienes se cansarán más pronto, si los señores de la comisión de Policía de imponerlas ó los cortantes de pagarlas.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Barcelona 14 Marzo de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mio: La ciudad de los Condes, es hoy en España el primer centro de actividad. A la que de ordinario despliegan sus asuntos comerciales y fabriles, se unen los trabajos de la Exposición, el entarugado de las calles más concurridas, el replanteo de nuevos jardines, el arreglo de los antiguos y las mil y mil obras que los particulares emprenden ya por relacionarse con el próximo Certámen, ya por utilizar la excepción de derechos concedida por el Ayuntamiento á los que contribuyan al mayor brillo y esplendor de la capital del Principado. Así se explica que en la plaza de Cataluña como en la de Palacio, en los paseos de Gracia, de Colon y de la Aduana, en el Parque, como en otros sitios céntricos, se vean numerosas brigadas de operarios que levantan la gastada piedra para sustituirla por el moderno *barugo*, que colocan grandes candelabros en las avenidas de las vías más principales, que revocan y pintan las fachadas ó que convierten en hermosos jardines lo que antes era arenisco y desigual suelo.

Barcelona, cual dueño de soberbia mansión que espera á sus ilustres huéspedes, arregla la cara, renueva los muebles y se embellece para recibir dignamente á los que, de dentro de España como del resto mundo, han de visitarla en breve.

En los momentos en que escribo, aún no es un hecho oficial el aplazamiento de la apertura de la Exposición.

Por los representantes de varios países

y por personas importantes de esta ciudad se hacen gestiones para que aquel *acto* no tenga lugar hasta el 15 de Mayo cuando venga S. M. la Reina Regente; los corresponsales de algunos periódicos de noticias se han apresurado á telegrafiar estos deseos como si ya fueran acuerdos. No es así; pero es muy posible que acierten porque la Junta Directiva del Certámen aprecie justas esas conveniencias de los expositores nacionales y extranjeros que en gran número tienen todavía atrasadas sus instalaciones.

Continúan con actividad extraordinaria las obras de restauración y distribuciones convenientes en el Palacio Municipal. Allí se alojarán la Reina y sus augustos hijos, con su alta servidumbre y los altos empleados de palacio, como el intendente Sr. Abella, el inspector general conde de Sepúlveda y el comandante general de alabarderos.

Además tendrán allí sus habitaciones el aya del Rey, la institutriz de la princesa de Asturias, seis doncellas y los criados indispensables.

La Reina ha pedido que los dormitorios de sus hijos estén inmediatos al suyo y que sean del país las telas con que se tapicen las paredes y los muebles de los departamentos que se le destinen.

En la presente semana quedará terminada por completo la colocación de la gran armadura de hierro que ha de sostener la cubierta de la inmensa nave central que hay en el palacio de la industria.

La galería de Máquinas, compuesta de tres naves, se está concluyendo. En la de la izquierda se colocarán las que no necesiten movimiento. En la de la derecha las conexas con el gran motor que ha construido la Maquinista terrestre y marítima; y en la del centro unas y otras y á más el expresado motor.

Hasta la próxima se despide de V.

El Corresponsal.

## MOVIMIENTO DE POBLACION.

### NACIMIENTOS.

Varones 3.—Hembras 6.—Total 13.

### DEFUNCIONES.

Día 9.—Falleció D. Damian Bernat y Dejá de 71 años de edad.

Día 10.—Catalina Puig y Mayol de 3 meses.

» 13.—Francisco Gamundí y Reinés de 70 años.

» 13.—Francisca Morell y Muntaner de 63 años.

» 13.—Catalina Arbona y Colom de 31 años.

» 13.—D. Pedro Antonio Frau y Puig de 69 años.

» 14.—María Rullan y Colom de 27 años.

» 14.—Miguel Segura y Pomar de 1 año.

» 14.—Antonio Bernat y Castañer de 57 años.

» 14.—Bartolomé Pastor y Morell de 53 años.

» 15.—D.<sup>a</sup> Juana M.<sup>a</sup> Marqués y Marqués de 71 años.

» 15.—Bartolomé Mayol y Gamundí de 1 año.

## SECCION COMERCIAL.

### CÁMBIOS.

Marsella 8 div. . . . . 4'94 1/2

Cette " . . . . . 4'95

Demás plazas francesas . . . . . 4'96

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 10.—De Palma en 1 día pailebot Roberto, de 119 ton., pat. Juan Oliver, con 8 marineros y efs.

Día 12.—De Marsella en 5 días laud Unión, de 51 ton., pat. Cristóbal Vicens, con 7 mar. y lastre.

Día 12.—De Lanouvelle en 3 días, laud Esperanza, de 32 ton., pat. Juan Vicens, con 5 mar. y lastre.

Día 14.—De Lanouvelle en 3 días laud Internacional, de 27 ton., pat. Pedro Bernat, con 5 mar. y lastre.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 13.—Para Valencia laud Unión, de 51 ton., pat. Cristóbal Vicens, con 7 mar. y lastre.

**Ferro-Carriles de Mallorca.****SERVICIO DE TRENES**

que regirá de 15 Octubre á 31 Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

**CORREOS.****SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahon, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

**LLEGADAS Á PALMA.**

De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y jueves 7 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana.  
De Barcelona, jueves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana directo.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

**SECCION RELIGIOSA.****SANTORAL DE LA SEMANA.**

18 Domingo de Pasión: S. Gabriel arcángel.  
19 Lunes.—El Patriarca S. José esposo de Nuestra Señora.

20 Martes.—S. Niceto ob. y Sta. Eufemia virgen y mártir.

Sol en Aries.—Primavera.

Cuarto creciente á las 8 y 54 minutos de la noche en Cáncer.—Vario.

21 Miércoles.—S. Benito Abad y fundador.

22 Jueves.—S. Ambrosio de Sena obispo.

23 Viernes.—Stos. Saturnino y Victoriano mártires.—Anima.

24 Sábado.—S. Agapito obispo y mártir.—Anima.

**CULTOS SAGRADOS.**

Mañana por la tarde sermón cuaresmal, el *Via-crucis*, y al anochecer completas con música en preparación de la festividad del Patriarca S. José.

Día 19, á las diez y despues de horas la misa mayor con sermón en honor de dicho Santo, por la tarde completas y procesión.

Día 24, á las seis y tres cuartos de la mañana el ejercicio mensual en honor del Apóstol S. Bartolomé.

# Sección de Anuncios.

## SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL.

DEFENSOR DE LOS INTERESSES MORALES Y MATERIALES DEL PINTORESCO VALLE DE SÓLLER,  
VÉ LA LUZ PÚBLICA TODOS LOS SÁBADOS.

Para mayor facilidad de los Sres. abonados á este semanario que deban efectuar el pago de las cantidades que, por concepto de suscripción, adeuden á la Administración del mismo, ha creído esta conveniente publicar los nombres de los señores Agentes, á quienes podrán dirigirse los que se encuentren en el mencionado caso y todos los que deseen suscribirse de nuevo.

**Sres. Agentes del SÓLLER.****EN MALLORCA.**

D. Sebastian Sbert.—Palma, (Despacho de la diligencia de Sóller.)  
D. José Rotger.—Inca.  
D. Pedro Gonzalez.—Andraitx.

D. Jaime Martorell, Farmacéutico.—Pollensa.  
D. Esteban Desclaux.—Alaró.

**EN BARCELONA.**

D. Jaime Vicens.—Ronda de San Pedro-43.

**EN FRANCIA.**

D. Guillermo Colom.—Quai de la République-13-Cette.  
D. Juan Ripoll.—Rue Piramide-2 A.—Marseille.

D. Buenaventura Mayol.—Quai des Salinieres-17.—Bordeaux.  
D. Pedro Rullan.—rue Alsace-Lorraine-13—Toulouse.

**EN PUERTO-RICO.**

D. Juan Mayol.—Lares.  
» Miguel Morell.—Ponce.  
» Juan Ballester.—Adjuntas.  
» Sebastian Castañer.—Mayagüez.

D. Guillermo Bernat.—Yauco.  
» Antonio Mayol.—San Juan.  
» Lorenzo Joy.—Ciales.  
» Ramon Frontera.—Maricao.

AGENTE GENERAL EN PUERTO-RICO.—D. Miguel Morell.—Ponce.

**EN LA ISLA DE CUBA.**

Sres. Muntaner Jacas y C.<sup>a</sup> calle de O'Donnell-82.—Cárdenas (Matanzas.)

**EN LOS ESTADOS-UNIDOS DE AMÉRICA.**

D. Antonio Arbona Estades—Long Island College Hospital.—Brooklyn.

**EN MÉJICO.**

D. Damian Canals, calle de la Constitución-19.—San Juan Bautista (Tabasco)

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN.**

0'50 pesetas cada mes en toda España.

0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América,

PAGOS ADELANTADOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

**Desea alquilarse**

una casa situada en la Huerta frente á Cas Ferré, llamada *Can Marray*.

Para más informes avístense con Antonio Juan Alcover, calle de la Luna.

**A los carreteros.**

En la imprenta del semanario SÓLLER darán razón de quien puede facilitar un mulo para auxiliar á los carros que deseen subir el *Coll* con carga excesiva para una sola caballería.

**Árboles Frutales.**

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á *Can Domingo*, carretera de Palma.

**Tanto se vende co-**

mo se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de *S'Olla* y pago del *Puig den Ramis*; en esta imprenta darán razon.

**ALMACEN DE PAPEL  
OBJETOS DE ESCRITORIO**

FABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR  
MARCAS:

Nuestra Señora de Lluch, Amor,  
Bandera Mallorquina, Clavel Español,  
y otras de las más acreditadas

CERILLAS Y FÓSFOROS  
en cajitas y á granel.—Cajitas Arca de Noé,  
5 céntimos de peseta! Al usar una de ellas no  
se comprará de otras.

DEPÓSITO DE CARTONES  
estruza, paja y madera

PAPELES DE TODAS CLASES

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE  
Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.  
Precio 110 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLIS É HIJO  
Sindicatò, 59.—Aceite, 1

**PALMA.**

**LA ESCUELA POPULAR**

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza  
y preparación para el ingreso á la segunda

por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de  
escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

**Guano Refinado Insecticida**

DEPOSITARIO EN SÓLLER  
JAIME SERRA (a) FONT, CAMINO DEL MAR.

**DOS Y DOS FAN CUATRE**

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS  
Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE  
**S' ILLÓT**

PER

UN TAL L' AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D'ES SEU FII MAJÓ,

EN TOFOLET,

QUE JÁ COMENSA Á SURTÍ D'ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4.<sup>ta</sup> de mes de xexanta páginas, elegantement imprès, y se ven á setenta cinch céntims de peseta á sa tenda d'artículos d'escritòri de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

**Á LAS CLASES PASIVAS**

La Agencia Hipotecaria, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (ileta de Moragues), ha restuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.8 para gastos de habilitación.

El día 31 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Febrero.

**Desea venderse una**

porción de tierra huerto, con casa, pozo y estanque en ella enclavados, situada en las inmediaciones de la población, en la parte de *Son Bòu*.

Darán más informes en la imprenta de este periódico.

**LIBRERÍA DE LANCE**

DE LUIS FÁBREGAS

**Brossa, 25.—Palma.**

Esta acreditada casa proporciona toda clase de obras, incluso las últimas ediciones de lujo, con un 20, 30, 40 y hasta 50 p.8 de rebaja.

Las obras existentes en la casa se venden á plazos ó al contado con grande rebaja de precios.

Se compran libros y bibliotecas de todas clases, sea cual fuere su importancia.

Brossa, 24.—Esquina á la calle de Quint.—PALMA.

**AGENCIA DE ADUANAS.**

TRASPORTE de MERCANCIAS á DOMICILIO para Barcelona, Madrid y demás principales plazas de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCIAS.

CORTÉS HERMANOS

60, Marina, 60,  
PALMA.

**Hierro Torrens**

(GÓTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.